



Intervención ante mareas negras

Para una intervención efectiva lo más importante es la formación del grupo de voluntarios. El voluntariado individual provoca más problemas de los que pensamos. El grupo debe tener conocimientos de Medio Ambiente o verse acompañado de un técnico especializado tanto en este tema como en seguridad laboral para poder dar solución a las situaciones que se planteen. En muchos casos son intuitivas pero en otras sólo los conocedores del medio se dan cuenta de las posibles consecuencias negativas que una acción, en principio idónea, puede provocar a posteriori. Hay que entender que para un pueblo afectado y ante una llegada masiva de gente, es mucho más fácil tratar con los coordinadores de grupos y explicarles la situación que con cada persona individual.

El conjunto estará dividido en subgrupos de unas 10 ó 12 personas con un representante que comunicará al coordinador general las necesidades, dudas y problemas que surjan. Éste será la persona de contacto ante las autoridades locales, organizadores y salvamento.

Es muy práctico que disponga de listas con nombre, apellidos, DNI, talla de ropa y calzado, número de teléfono, correo electrónico y otras observacio-

nes de los voluntarios y que los reparta entre los representantes y la organización del pueblo afectado.

MANOS LIMPIAS

Dentro de cada subgrupo deberá haber una persona que desempeña un papel fundamental y que es el manos limpias. Se trata de un miembro de cada subgrupo que en ningún momento se encuentra en contacto directo con el petróleo sino que se encarga de ayudar a vestirse y desvestirse a los demás voluntarios que no pueden hacerlo por tener las manos sucias. También deberá retirar su ropa, desempollar gafas, dar de beber agua, retirar la mascarilla, etc....

EQUIPO DE PROTECCIÓN INDIVIDUAL

El equipo de protección individual (EPI) será nuestra segunda piel mientras estemos en contacto con el chapa pote. Incluye: botas, traje de agua y/o mono desechable, guantes, gafas y mascarilla. Esta última puede ser de diferentes tipos según la concentración de gases que haya en el ambiente. Lo ideal son las máscaras con filtros de carbono.



Cada voluntario debe hacerse responsable de su EPI y estar concienciado de que su pérdida innecesaria puede originar en la naturaleza un impacto mayor del que se intenta reparar. Es muy recomendable marcarlo con un rotulador indeleble indicando el número de subgrupo y voluntario de esta forma se evitarán pérdidas y confusiones.

dos, puede pasar por formar cadenas, cuartetos o parejas pero de ninguna manera se recomienda el trabajo individual. Habrá manos limpias, encargados de material basureros que recogen el residuo que no sea hidrocarburo, y seguirán con su función los representantes de grupo y los coordinadores generales. Los capazos que



EL TRABAJO EN LA PLAYA

El trabajo en la playa será muy diferente en función del clima, tipo de costa, granulometría, mareas... En general podemos decir que lo más urgente será retirar aquellas masas de petróleo que no estén immobilizadas, para evitar que la dinámica del mar y viento a arrastrarlas y las lleve a otras zonas del litoral. Es en esta fase cuando la labor de los voluntarios es más importante, pues retirar las grandes balsas de decenas de toneladas requerirá muchas manos. La organización del grupo por los motivos mencionados

se van llenando pueden pesar hasta 40 ó 50 kg., por lo que para evitar accidentes, los portadores deben ir en parejas, nunca solos. El transporte en cadenas humanas también aumenta la seguridad y la rapidez del trabajo, aunque la cadena debe formarse cuando se haya acumulado una cantidad de capazos considerable.

**David Lozano García
Santiago Iglesias Barrionuevo
Coordinadores del Proyecto
Andalucía-Galicia.
Universidades de Cádiz y Sevilla.
www.superable.es/orion
www.voluntarioscongalicia.com**

P R I O R I D A D E S

Todos los voluntarios deben tener muy claras las prioridades de su intervención:

1 La propia seguridad de las personas. Lo más importante. Esto incluye que todo el mundo use correctamente el equipo de protección individual y siga las instrucciones higiénicas adecuadas.

2 Minimizar el impacto de las labores de limpieza. Este concepto es bastante amplio e incluye no tirar material reutilizable, no pisar por zonas no delimitadas para el paso, no originar basuras, etc.

3 Limpieza. La labor de los voluntarios es principalmente retirar manualmente las grandes masas de petróleo que cubren las rocas y la arena para que posteriormente la zona sea tratada con otros procedimientos que aceleren la descomposición natural del residuo que no haya podido retirarse.